
            ACTA SESIÓN CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
 En Temuco a 01 de Febrero de 2012, siendo las 15: 35 hrs., se da 
inicio a la Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida por el Alcalde 
don MIGUEL BECKER ALVEAR, con la presencia del Secretario Municipal 
(S) don WALTER JACOBI BAUMANN en su calidad de Ministro de Fe en 
las  actuaciones municipales. 
 
PRESENTES       AUSENTE 
 
SR. EDUARDO ABDALA A.       SR. SERGIO ZUÑIGA IBAÑEZ 
SR. JUAN ACEITON V.                              (por razones laborales) 
SR. PEDRO DURAN S. 
SR. JAIME SALINAS M. 
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V. 
SRTA. ROMINA TUMA Z. 
SR. HUGO VIDAL M.  
 
T A B L A 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS  PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS 
     -INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA PÚBLICA 
7.-VARIOS 
 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
 Se aprueban Actas de Sesiones de fechas 17 y 19 de Enero 2012, 
sin observaciones. 
 
2.- CORRESPONDENCIA 
 No hay. 
 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
        No hay. 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
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5.- MATERIAS NUEVAS 
- INFORME DE COMISIONES 
 
- COMISION EDUCACION 
                        

EXPOSICIONES SOBRE LEY SEP Y RESULTADOS P.S.U. 
   La Comisión Educación se reunió en dos oportunidades 
para conocer antecedentes sobre estas materias de la Educación 
Municipal: 
 

- Lunes 16 de Enero 2012, a las 11:15 hrs. 
               Asistieron los Concejales Sra. Genoveva Sepúlveda, 
Sres. Eduardo Abdala, Jaime Salinas, Sergio Zúñiga y Pedro Durán que 
presidio. 
 

- Martes 17 de Enero 2012, a las 17:15 hrs. 
              Asistieron los Concejales Srta. Romina Tuma, Sra. 
Genoveva Sepúlveda, Sres. Eduardo Abdala, Hugo Vidal y Pedro Durán 
que presidio. 
   Hicieron las presentaciones de los temas los funcionarios 
de Educación Sres. Patricio Solano, Esteban Araneda y Cristian Átala. 
 
1.- DISTRIBUCION SUBVENCION ESCOLAR PREFERENCIAL-SEP  
   Hizo la presentación el Sr. Cristian Átala. 
 
   En primer término se entrega información sobre la 
ejecución del Gasto 2011 por este concepto y sobre el reconocimiento de 
Mayores Ingresos de la Subvención Escolar Preferencial para el año 2012, 
que alcanza a M$ 1.787.268.- cuyo detalle se contiene es la Modificación 
Presupuestaria N° 2 aprobada en Sesión del Concejo Municipal de fecha 
17 Enero 2012. 
   Se resalta que la mayor inversión corresponde al 
financiamiento de Servicios Técnicos y Profesionales por un total de M$ 
1.125.300.-, adquisición de equipos computacionales por $ 158.000.- y 
Materia de Enseñanza, de Oficina por M$ 151.000.- 
 
   Esta Subvención será distribuida a los Centros de Costos 
de los distintos Establecimientos Escolares de la Comuna para el 2012 y 
permitirá financiar una serie de partidas destinadas principalmente a 
beneficiar a los alumnos del Sistema. 
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2.- PLANES DE MEJORAMIENTO EDUCATIVO 
   El Sr. Patricio Solano hace una introducción al tema 
dejando establecido que el espíritu y propósito de la Subvención Escolar 
Preferencial es distribuir los recursos pensando primero en que los 
beneficiarios son los niños, por lo tanto, cualquier acción debe estar 
orientándose en esa línea. 
 
a)  Acciones y logros en Lenguaje y Matemáticas: El Sr. Esteban 
Araneda entrega antecedentes sobre el porcentaje de acciones y niveles 
de logros en lenguaje y matemáticas a nivel comunal.  También un análisis 
de este tema desde el punto de vista de la Gestión Institucional y 
Mejoramiento de los aprendizajes por cada uno de los Establecimientos 
Urbanos y Rurales. 
 
b) Orientaciones para la formulación de acciones del Plan de 
Mejoramiento Educativo 
   Se dan a conocer también las orientaciones básicas para 
la formulación de acciones que se indican: 
 

1.- Analizar permanentemente los propósitos y espíritu de Ley SEP y el 
Convenio de Oportunidades y Excelencia Académica. 
 

2.- Garantizar que las acciones sean validadas por el Consejo Escolar. 
 

3.- Fortalecer la conceptualización técnica con la cual se estructuran las 
acciones del PME. 
 

4.- Garantizar que las acciones estén en relación directa con los 
aprendizajes de los alumnos. 
 

5.- Cautelar que las acciones del ámbito Gestión Institucional, sean 
complementarias a las de aprendizaje. 
 

6.- Formular acciones evitando aquellas que no sean inherentes al 
quehacer docente y a la gestión institucional. 
 

7.- Realizar un perfeccionamiento docente, pertinente en el tiempo y 
orientado al mejoramiento de los aprendizajes. 
 

8.- Garantizar que los recursos adquiridos respondan a situaciones de 
aprendizaje por sobre bienes de consumo suntuario. 
 
c) Un punto relevante en esta materia es la presentación del siguiente Plan 
de Acciones para desarrollar el Programa de Mejoramiento Educativo: 
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Los Objetivos del Plan son: 
1.- Reforzar los Proyectos de Mejoramiento Educativos para que 
incrementen su capacidad de lograr eficiencia y eficacia en los resultados 
de aprendizaje y de gestión. 
 

2.- Necesidad de un apoyo presencial y permanente de profesionales 
técnicos en las Escuelas en el diseño, ejecución y evaluación de sus 
P.M.E. 
 
Las Acciones Fundamentales de este Plan son las siguientes: 
1.- Cronograma de asesoría por Establecimiento. 
 

2.- Talleres de reforzamiento y de asistencia técnica pedagógica. 
 

3.- Monitoreo y evaluación permanente del nivel de avance de las acciones 
programadas. 
 

4.- Registro de las metas ministeriales e institucionales comprometidas. 
 

5.- Evaluación constante del nivel de satisfacción de la gestión institucional 
por parte de la Comunidad Escolar. 
 
d) Finalmente se consideran Asesorías y apoyo a través de 
Instituciones de Asistencia Técnica Pedagógica ATE bajo las 
siguientes consideraciones: 
 

1.- La contratación de una institución ATE, deberá responder a 
necesidades específicas en materias de aprendizaje y de gestión 
institucional, justificada por un diagnóstico o antecedentes estadísticos, 
realizado por la escuela. 
 

2.- El trabajo realizado por la institución ATE, será objeto de monitoreo 
permanente por parte de la Unidad de Gestión Pedagógica y Escuela, en 
cuanto a los niveles de ejecución y calidad de los servicios prestados. 
 

3.- Los Términos de Referencia para los efectos de aprobar las 
Especificaciones Técnicas, deberán ser visada por la Unidad de Gestión                                                             
Pedagógica. 
 
3.- RESULTADOS P.S.U. 
   Hace la presentación de este tema el Sr. Patricio Solano. 
 

a) En  primer  término  se presentan los Puntajes Históricos en la P.S.U. 
tanto en Lenguaje como Matemáticas, de los Liceos Científicos-
Humanistas y Técnico-Profesionales. 
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b) Informe de Pre-universitarios 

            Concluyendo la presentación de estas exposiciones, se 
entregan antecedentes sobre el resultado de los Pre-universitarios 
contratados con la Universidad de la Frontera y Pedro de Valdivia. 
 

- De acuerdo a los 5 ensayos realizados, el promedio P.S.U. por 
estudiante arrojo 459 puntos, de los cuales 477 fueron en Lenguaje y 
441 en Matemáticas. 

- Un 58% de los alumnos concentra su puntaje entre los 400 y 500 
puntos. 

- El Liceo Pablo Neruda es el que tiene el mejor rendimiento en 
Lenguaje con 534 puntos y en Matemáticas con 506 puntos.  El 
menor puntaje lo tiene el Liceo Pedro Aguirre Cerda con 403 en 
Lenguaje y 356 puntos en Matemáticas. 

 
            En relación a los resultados por la Institución que entregó 
la Capacitación, se destacan las acciones realizadas por el Instituto Pedro 
de Valdivia que envía información mensual sobre asistencia y rendimiento 
de los alumnos y en caso que sean reiteradas se informa a los apoderados 
en las reuniones respectivas, lo que dio mejores resultados, por lo que se 
estima que se pueda aumentar los cupos de alumnos para el próximo año 
con este Instituto de Capacitación. 
 
             Respecto de la UFRO se observa un trato hacia el alumno 
como si fueran universitarios y no menores que requieren una atención 
más personalizada para asegurar asistencia y rendimientos.  En todo caso 
se notó que el menor rendimiento, en este caso, se debió a la situación del 
paro estudiantil. 
          Finalmente se plantea también que se deberá tener claro 
el proceso de selección de los alumnos para ambos Pre-universitarios en el 
evento de renovar esta Capacitación para el 2012. 
 
-COMISION VIVIENDA 
 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         

  El día Martes 17 de Enero de 2012, siendo las 11:50  hrs.  
se reunió la Comisión Vivienda, con la asistencia de los Concejales Sres. 
Eduardo Abdala. Juan Aceitón, Jaime Salinas y Hugo Vidal, como su 
Presidente. 

  Participaron de la reunión los funcionarios de la Dirección 
de Planificación Sr. Sergio Sepúlveda y Srta. Andrea Yanine. 
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   La reunión tuvo por finalidad conocer una propuesta de 6 
nuevas Enmiendas al Plan Regulador y un Seccional para la Av. Las 
Encinas. 
   Las Enmiendas en esta oportunidad tienen por 
fundamento establecer una mayor coherencia entre los argumentos 
originales y el actual instrumento de planificación, como también un ajuste 
normativo, sin alterar el fondo de la propuesta. 
 
   La presentación la efectúa el Sr. Sergio Sepúlveda, y la 
finalidad de la exposición es informar a los Sres. Concejales, sobre el inicio 
de este proceso de modificaciones del Plan Regulador con esta propuesta, 
que se sintetiza como sigue: 
 

- Enmienda 1: Disminuir la dotación de Estacionamientos para 
Viviendas Sociales. 

- Enmienda 2: Relocalizar la exigencia de Marquesinas y definir su 
forma. 

- Enmienda 3: Aumentar el coeficiente de ocupación de suelo. 
- Enmienda 4: Precisar el concepto Antejardín. 
- Enmienda 5: Altura Zona Especial Pinto ZE1 
- Enmienda 6: Ajustar normas de Edificación, corredores Av. 

Alemania, Hoschtetter, Manuel Rodriguez y Av. Inglaterra. 
 
            Además, se propone también un Seccional en Av, Las 
Encinas, en el tramo Máximo Reyes-Inés de Suarez, para resolver la actual 
situación nudo vial existente en el lugar. 

 
            Se explica brevemente el detalle de esta propuesta, cuyos 
antecedentes se contienen en anexo adjunto. 
 
            Habiéndose tomado conocimiento de esta materia, se 
reitera que con ello se inicia el proceso legal del trámite de modificación al 
Plan Regulador, cuyo avance se irá informando al Concejo Municipal en las 
etapas correspondientes. 
 
   Concluida la lectura el Concejal Sr. Abdala expresa que 
varios concejales han manifestado su disposición en trabajar estas 
enmiendas, sobre todo con los Colegios Profesionales y Cámara Chilena 
de la Construcción. Pero le llama la atención el hecho de la Propuesta de 
disminuir estacionamientos exigibles en las viviendas sociales, toda vez 
que tener un automóvil ya no es un bien suntuario por lo que este tema 
deberá ser analizado más adelante, como también el de las marquesinas 
en el centro, donde la discusión debiera ampliarse, sobre todo cuando en el  
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proyecto de Temuco Centro hay una propuesta sobre el tema para que las 
decisiones sean coherentes. 
  
-COMISION SALUD Y MEDIO AMBIENTE 
 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

 El día Jueves 19 de Enero de 2012, siendo las 13:05 hrs. 
se reúne la Comisión Salud y Medio Ambiente, con la asistencia de los 
Concejales Sra. Genoveva Sepúlveda; Sres. Eduardo Abdala, Pedro 
Durán, Jaime Salinas, Hugo Vidal, Sergio Zúñiga y Sr. Juan Aceitón, como 
su Presidente.  

  Participan de la reunión el Director de Salud Municipal 
don Carlos Vallette, quien hace la presentación del Plan de Inversión 2012 
para el Departamento a su cargo. 

 
  La propuesta responde al requerimiento planteado 

durante el análisis del Presupuesto 2012, haciendo entrega en esta 
oportunidad de un Plan de Inversiones que se financiará con recursos 
provenientes del Saldo Inicial del Presupuesto Municipal aprobado para 
esos efectos. 

  La distribución que se propone a estos recursos, se 
detalla de la siguiente forma: 
 

INICIATIVA OBJETIVO COSTO TOTAL 
(M$) 

Clínica Médico-Odontológico 
Preventiva 

Mejorar el acceso y oportunidad en la 
atención de usuarios inscritos en el 
DSM Temuco 

   82.000.- 

Adquisición de videos 
endoscopio 

Mejorar la capacidad de resolución del 
Centro de Salud de Labranza 

   28.000.- 

Incentivo Médicos Mantener la dotación de horas médicas 
en los centros de salud adscritos al 
DSM Temuco 

   89.000.- 

 
 

  

Incentivo Médicos SAPU Asegurar la dotación de horas médicas 
en los Servicios de Atención Primaria 
de Urgencia los fines de semana. 

     2.000.- 

Refuerzo Médico SAPU P. de 
Valdivia 

Disminuir el número de rechazos y 
acortar los tiempos de espera de 
pacientes que concurren al SAPU P. de 
Valdivia 

   13.000.- 

Clínica Odontológica 
Arquenco 

Mejorar la capacidad de resolución 
odontológico del CECOF Arquenco 
(Construcción de box odontológico y 
sala de espera). 

   15.000.- 

Reposición de butacas salas 
de espera 

Reemplazo de butacas en CESFAM 
adscritos al DSM Temuco 

     9.520.- 
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Mantención de Locales Mejoramiento del sistema eléctrico 

CESFAM ´P. Nuevo pintura CESFAM 
adscritos al DSM Temuco 

   74.000.- 

Ambulancia Adquisición de ambulancia para el 
macro sector P. de Valdivia – Villa 
Alegre 

    28.000.- 

Vehículos Centro de 
Rehabilitación 

Traslado de pacientes minusválidos 
desde y hacia el Centro de 
Rehabilitación. 

   30.000.- 

Contratación especialista 
para video endoscopias 

Contratación de horas especiales para 
la realización de video endoscopias 

   15.000.- 

Grupo electrógeno Amanecer Adquisición de grupo generador de 
electricidad autónomo para CESFEAM  
de Amanecer. 

   16.000.- 

Prótesis Adultos Mayores Ejecución de 200 altas integrales con 
prótesis para adultos mayores 

   24.000.- 

TOTAL  425.520.- 
 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA desea dejar constancia 
que en el análisis del Presupuesto hubo especial preocupación por la Salud 
y esta propuesta viene a corroborar que se han tomado medidas para 
mejorar esta importante área. 
   El Concejal Sr. ABDALA expresa que en relación a 
Medicamentos llama la atención que no aparezca ninguna inversión, 
esperando que haya alguna propuesta a futuro en este sentido. 
 
   El Concejal Sr. VIDAL expresa su alegría por esta 
propuesta y la prontitud de su presentación. 
 
   No obstante plantea la necesidad de una evaluación más 
técnica para cada línea planteada en una próxima oportunidad. 
 
   También echa de menos alguna línea orientada a la 
calidad de la atención al público y recepción de los pacientes que acuden a 
los Consultorios. 
   Respecto de los Adultos Mayores comparte la línea de 
prótesis propuesta, proponiendo mejorar el tema de medicamentos de 
pacientes crónicos.  En lo general expresa compartir esta propuesta. 
 
 Habiéndose tomado conocimiento de la propuesta e 
intercambiadas opiniones y con las consideraciones expresadas, se 
propone aprobar la distribución de estos recursos para el financiamiento de 
las Inversiones de Salud señaladas para el periodo presupuestario 2012. 
 
 Concluida la lectura del Acta, no hubo observaciones, 
por lo que se aprueba la Propuesta de  distribución de los $ 425.520.000, 
en las partidas que se detallan en el Acta recién leída. 
 Sobre  el  tema  el  Concejal  Sr. Abdala  agrega  que los 
medicamentos y como mejorar la gestión en su entrega, tomó conocimiento  
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que  el Depto.  de  Salud  está  llevando  adelante un proceso para trabajar  
un Sistema  asociado a recetas electrónicas, exponiendo también su 
disposición para trabajar el tema de los medicamentos. 
 
 El Sr. Alcalde agrega que en la adquisición de 
medicamentos hace unos dos o tres años atrás, se gastaban alrededor  de 
400 millones de pesos y ahora se está llegando  a unos 1.200 millones en 
la compra de medicamentos, los que ejecutados en forma oportuna no 
debieran presentar problemas., aún así se espera dejar un saldo para  
remedios, destinados a enfermos crónicos, necesidad que planteó 
recientemente un Concejal. 
 
 COMISION FINANZAS 
 

                           La Concejala Sra. Sepúlveda,   se refiere al Acta de fecha 
19 de Enero de la Comisión que preside, señalando que cada Concejal 
tiene en su  escritorio copia de esta Acta y como  el tema fue analizado y 
resuelto en la Sesión Extraordinaria del mismo día 19 de Enero, no se dará 
lectura la texto por razones obvias. 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

  El día Martes 31 de Enero de 2012, siendo las 11:00 hrs.  
se reúne la Comisión Adm. y Finanzas,  con la asistencia de los Concejales 
Sres.. Eduardo Abdala, Juan Aceitón, Pedro Durán, Jaime Salinas, Sergio 
Zúñiga  y Sra. Genoveva Sepúlveda, como su Presidenta. 
 
   Participan de la reunión el Administrador Municipal, don 
Eduardo Castro; el Director de Adm. y Finanzas, don Rolando Saavedra; el 
Director de Planificación, don Pablo Sánchez; el Director de Educación, 
don Patricio Solano; el Director de Control (S), Cristian Delarze, el 
Encargado de Presupuestos, don Patricio Márquez, la Jefe de Rentas, Sra. 
Laura Barriga y los funcionarios de Salud, Sra. Mónica Sánchez, de 
Educación, don Cristian Átala y de Jurídico, don Jaime Zamorano. 
  
   En la reunión de trabajo se analizan las siguientes 
materias: 
 
1.- PATENTES DE ALCOHOLES 
   Hace la presentación la Jefe de Rentas y Patentes Sra. 
Laura Barriga. 
 

a) Solicitud de Patente de Residencial presentada por el Sr. 
ROLANDO PINCHEIRA RODRIGUEZ, con domicilio comercial 
propuesto en calle General Mackenna N° 92. 
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              En el sector no hay JJ.VV. pero el informe de seguridad 
Pública señala que el entorno es comercial y no hubo opiniones en 
contrario sobre esta patente. 
 
   El local cumple con los requisitos de distancia e 
independencia de la casa habitación del contribuyente establecidos en los 
artículos 8 y 14 de la Ley de Alcoholes. 
 
   Por otra parte el Concejo Municipal pre-aprobó esta 
solicitud en Sesión de fecha 08 de Noviembre 2011. 
 
   Analizada la solicitud no se presentan observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 

b) Solicitud de Patente de Restaurante Diurno-Nocturno, presentada 
por CAFÉ BAR RESTAURANTE E INVERSIONES WILMA 
PATRICIA GOMEZ PATIÑO EIRL, con domicilio comercial 
propuesto en San Martin N° 688. 

 
               El local cumple con los artículos 8 y 14 de la Ley de 
Alcoholes, sobre distancia e independencia de la casa habitación del 
contribuyente. 
   Esta solicitud fue pre-aprobada por el Concejo Municipal 
en Sesión de fecha 26 de Agosto 2011. 
 
   La propuesta no presenta observaciones, proponiéndose 
su aprobación formal. 
  Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 

c) Solicitud de pre-aprobación de Cambio de Destino de propiedad 
ubicada en calle Rudecindo Ortega N° 01915, presentada por el 
Sr. PEDRO ANTONIO GARCIA, con el objeto de instalar un 
Supermercado. 

 
                 El informe de Seguridad Ciudadana señala que el local 
actualmente es un terreno desocupado y que los vecinos no se oponen a la 
instalación de un Supermercado, como lo certifica también el informe de la 
JJ.VV. Porvenir. 
                  El local se encuentra en construcción y tendrá 69 
estacionamientos mas 2 de carga y deberá cumplir con los requisitos de 
distancia e independencia de la casa habitación del contribuyente, que se 
deberá exigir por la Dirección de Obras en el otorgamiento de los permisos 
correspondientes. 
 



 

 

11 

11 

 
   La propuesta no presenta observaciones, proponiéndose 
su aprobación formal. 
  Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 

d) Solicitud  de  pre-aprobación  de  Cambio  de  Destino de  
propiedad  ubicada en calle Manuel Montt N° 440, presentado por 
don  PEDRO RAMIREZ IBAÑEZ, con el objeto de instalar un 
Restaurante Diurno y Nocturno. 

 
   La JJ.VV. del sector se encuentra inactiva, sin embargo el 
Informe de Seguridad Ciudadana indica que el local se encuentra en un 
sector netamente comercial y los vecinos del entorno no se oponen a esta 
Patente. 
   La propuesta no presenta observaciones, proponiéndose 
su pre-aprobación formal. 
 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 

e) Solicitud de pre-aprobación de Cambio de Destino de propiedad 
ubicada en O’Higgins N° 1397, presentada por Sra. ERIKA 
SOTOMAYOR, con el objeto de trasladar un Depósito de 
Bebidas Alcohólicas. 

 
            Se indica que la JJ.VV. del sector no dio respuesta 
transcurrido el plazo legal, sin embargo el Informe de Seguridad Ciudadana 
señala que vecinos mostraron posiciones dispares respecto de este local. 
            Se agrega que el local cumple con los requisitos de 
distancia e independencia de la casa habitación, no obstante como 
antecedente se agrega que en el sector se encuentra una Escuela 
Particular Básica en calle Matta N° 945. 

 
           Se intercambian opiniones sobre la solicitud, acordándose 
resolver la propuesta en Sala. 
 Sometida la propuesta se aprueba mayoritariamente, con los votos 
de rechazo del Concejal Sr. Durán y Presidente del Concejo. 
 

f) Solicitud de Aprobación de Patente de Supermercado, 
presentado por ADMINISTRADORA DE SUPERMERCADOS 
EXPRESS LTDA., con domicilio comercial propuesto en 
Manuel Recabarren N° 02320. 

 
                   En el lugar no existe JJ.VV. sin embargo el Informe de 
Seguridad Pública indica que los vecinos más cercanos no manifiestan 
inconvenientes en que se autorice esta Patente. 
             Además, la solicitud cuenta con pre-aprobación del 
Consejo Municipal de fecha 03 de Mayo 2011.  
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            Analizada la propuesta no hay observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal. 

   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
g) Solicitud de Aprobación de Patente de Restaurante Diurno y 

Nocturno, presentada por don RAUL ALEJANDRO 
CARRASCO ORELLANA, con domicilio comercial en calle 
Puerta del Sol N° 0888. 

      
        En el sector no existe JJ.VV. y el Informe de Seguridad Pública 
indica que el local se encuentra en el sector donde funciona el Casino 
Dreams y que de 10 personas 9 se oponen porque estiman que no es 
conveniente aumentar el desorden por parte de jóvenes que acuden a una 
discotheque del lugar y por el uso de estacionamientos de vehículos en 
sector no autorizado. 
 
            Se intercambian opiniones sobre esta solicitud acordándose 
resolver en Sala. 
   Concluida la lectura, el Concejal Sr. Durán expresa que 
en Comisión estaba por rechazar esta solicitud, sin embargo habiendo 
recibido mayores antecedentes ha resuelto dar su aprobación a esta 
solicitud. 
  Sometida en consecuencia esta solicitud al Concejo, se 
aprueba por unanimidad. 
 
2.- AUTORIZACION PARA SUSCRIBIR CONTRATO 
   La Administración llamó a propuesta pública para el 
Mejoramiento de la Oficina de Planificación, presentándose dos oferentes: 
 

- Construcciones Belarmino Jara, que no cumplió con las Bases. 
 
- Andrés Sánchez Construcción Servicios Compraventas e Inversiones 

E.I.R.L., que cumplió con todos los requisitos de las Bases y su oferta 
estaba dentro del presupuesto estimado, por lo que se le adjudicó la 
propuesta. 

                  Los criterios de evaluación fueron un 90% a la oferta 
económica y un 10% a la mano de obra. 

 
   El oferente adjudicado hizo una oferta de $ 23.957.584.- y 
realizar los trabajos de mejoramiento en un plazo de 15 días, por lo que se 
solicita autorización para proceder a la suscripción del contrato con el 
oferente Andrés Sánchez Construcción Servicios Compraventas e 
Inversiones E.I.RL., para la ejecución de trabajos de Mejoramiento de la  



 

 

13 

13 

 
Oficina de Planificación, por la suma de $ 23.957.584.-, en un plazo de 
ejecución de 15 días corridos. 
 
   La propuesta no presenta observaciones proponiéndose 
su aprobación formal. 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
. 
3.- SOLICITUD DE CIERRE DE PASAJE 
   Hace la presentación el Sr. Eduardo Castro 
 
   La Administración presenta la solicitud de Cierre del 
Pasaje Las Pataguas, presentada por el Comité de Seguridad Ciudadana 
“Villa Las Pataguas”, acogiéndose a la normativa contenida en la 
Ordenanza Municipal sobre Cierre de Calles y Pasajes, aprobada con 
fecha 11 de Septiembre 2011. 
 
   La solicitud cuenta con informes favorables de la 
Dirección de Obras, Tránsito, Carabineros.  Sin embargo el Informe de 
Bomberos concluye que no es factible autorizar el cierre debido a que no 
hay espacio para que los vehículos de emergencia puedan girar y efectuar 
las maniobras de ingreso y salida, exigiendo modificaciones al portón del 
lugar. 
   Se sugiere que la Dirección de Obras verifique en terreno 
la situación e informe, antes de la Sesión, para mejor resolver.  
 
   El Administrador Municipal Sr. Castro agrega que también 
se solicitó un informe al Departamento de Aseo respecto del ingreso de 
camiones recolectores, pero como hoy no correspondía la recolección en el 
sector no se pudo tener el antecedente para esta Sesión. Respecto de la 
opinión de Obras, el Director don Marcelo Bernier señala que un 
funcionario acudió al lugar y se acordó solicitarles a los vecinos el proyecto 
del portón de acuerdo a los requerimientos de Bomberos, por lo que la 
solicitud queda pendiente en espera de estos antecedentes.  
 
   El Concejal Sr. Vidal expresa que llama la atención que el 
tema lo ha planteado 2 ó 3 veces y continúa sin solución. Entiende que es 
una materia nueva y sería la primera solicitud de cierre de calle, llamándole 
la atención la lentitud en los procesos internos de este requerimiento que 
tiene alrededor de un año. 
 
   Sugiere agilizar los procesos  y en este caso tener la 
solución para la próxima Sesión, solicitando que se instruya a quien 
corresponda y se haga un seguimiento de estos trámites. 
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   Agrega que sólo en la Unidad de Seguridad Pública esta 
solicitud demoró 15 días por un error tipográfico, bastando sólo un llamado 
a bomberos para que corrigiera un documento en 24 horas. 
 
   El Sr. Alcalde dispone que el Administrador Municipal y el 
Director de Obras, tomen nota de este tema y activar el proceso para 
terminar este trámite dentro del mes. 
 
4.- METAS P.M.G. 
   Hace la presentación el Director de Control (S) don 
Cristian Delarze. 
   La Dirección de Control da cuenta al Concejo Municipal, 
para su aprobación, acerca del grado de cumplimiento de metas 
institucionales y colectivas, que forman parte del Programa de 
Mejoramiento de la Gestión Municipal, correspondiente al año 2011. 
 
   Se  agrega que las Metas Institucionales arrojaron un 
cumplimiento de un 95,7%, por lo tanto todas las Unidades percibirán la 
Asignación Institucional correspondiente. 
 
   Respecto de las Metas Colectivas se informa el detalle 
del grado de cumplimiento de cada Unidad, observándose sólo 2 Unidades 
que no tuvieron el grado de cumplimiento óptimo. 
 

- Parque Automotriz, con un 68%, por lo que no alcanza a percibir la 
Asignación Colectiva. 

- Gestión Empresarial, con un 86%, que recibirá la mitad de dicha 
Asignación Colectiva. 

 
             Se agrega que la Unidad Parque Automotriz no remitió los 
informes del cumplimiento de Metas al igual que en el período anterior. 

 
             Analizada las razones se indica que esta Unidad es 
Unipersonal y no tendría el apoyo administrativo y el tiempo para cumplir 
con esta exigencia. 
   No obstante se agrega que hay otras Unidades 
Unipersonales que han dado cumplimiento al envío de sus metas. 
 
   El Concejal Sr. ABDALA visualiza que esta Unidad no 
realiza un mal trabajo y por lo tanto el problema de enviar informes no 
estaría asociado a la calidad del trabajo sino a la falta de personal de 
apoyo para elaborar los informes. 
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   La Concejala Sra. SEPULVEDA entiende que en el 
proceso de elaboración de las Metas hay consenso de los funcionarios en 
hacerlas y cumplir con sus envíos y no tendría sentido fijarlas y aprobarlas 
en general si no hay esfuerzo de todos por cumplir. 
   
   El Sr. Saavedra expresa que durante el año se realizan 
reuniones informativas y de capacitación para apoyar a los funcionarios en 
la  preparación  de  los   informes  y  se  ha  avanzado  en  una cultura de ir  
realizando y cumpliendo cada vez metas más ambiciosas.  Respecto de 
esta Unidad agrega que no ha aprovechado tampoco este apoyo que se da 
a todos los funcionarios. 
 
   Habiéndose intercambiado opiniones sobre el Informe  del 
grado de cumplimento de las Metas Institucionales y Colectivos realizados 
el año 2011 preparado por la Dirección de Control, se acuerda resolver la 
propuesta en Sala. 
   El Concejal Sr. Vidal, expresa que como no estuvo 
presente en la reunión de Comisión, desea dejar expresada su opinión 
respecto al tema. 
   Señala que todos saben que aparte de mejorar la gestión 
y calidad de la misma, las metas constituyen un incentivo para mejorar las 
remuneraciones del personal y lamenta que no todos puedan cumplir con 
el 100% de cumplimiento para llegar a percibir el máximo del incentivo. 
Llama la atención que es segundo año consecutivo que la Unidad de 
Parque Automotriz no haya cumplido con el total y eso es el reflejo de 
algún problema, que puede ser la falta de competencia del único 
funcionario de dicha Unidad para hacer este Informe Administrativo, ya que 
al parecer hace bien su trabajo técnico y por carga laboral no da 
cumplimiento a dicho informe de metas, de manera que se puede revisar 
esta situación. 
   El Concejal Sr. Durán comparte este planteamiento, 
observando que en la segunda parte del año bajan las metas de esta 
Unidad al 50%, lo que al parecer hay un problema allí que se debe 
considerar. 
 
   El Concejal Sr. Aceitón señala que también la Unidad 
Jurídica no registró el 100% del cumplimiento de metas y según pudo 
averiguar, se debió a que el Jefe de la Unidad no entregó el Informe  lo que 
perjudica a los funcionarios y lo que debe corregirse a futuro. 
 
   La Concejala Sra. Sepúlveda señala que desea reiterar lo 
que siempre manifiesta en estos temas y es lo que el público espera de la 
atención en el Municipio. Plantea metas más ambiciosas para que  se 
puedan reducir los plazos en las gestiones que hacen los contribuyentes,  
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sobre todo a los emprendedores pequeños, cuyos plazos de respuesta son 
excesivos y los perjudica económicamente. 
 
   Estima importante considerar el Programa “Chile Atiende”, 
donde en una sola oficina pública se van a poder realizar diferentes 
trámites, pudiendo replicarse esta política en el Municipio y que las 
personas no anden de una ventanilla a otra. Tiempo atrás solicitó se 
elaborara una cartilla informativa y sólo vio el borrador y no ha tenido 
información posterior. 
 
   Reitera la necesidad de mejorar la gestión en este tema, 
porque hay una falencia considerable y puede ser analizada como una 
meta a desarrollar. 
   El Sr. Alcalde estima razonable que en un universo tan 
grande como este Municipio exista una Unidad que no haya alcanzado a 
cumplir con el 100% de las metas, como también es razonable que no 
todos puedan tener un siete en las calificaciones, pero sin embargo se 
deberá analizar las causas para mejorar la gestión en todo el Municipio. 
 
          Con estas observaciones y comentarios se somete a 
consideración del Concejo el Informe preparado por la Dirección de Control 
respecto del grado de cumplimiento de las metas PMG 2011, aprobándose 
por unanimidad de los presentes. 
 
5.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 
 
PROPUESTA N° 01, DE SALUD, POR M$ 282.550.- 
   Hace la presentación la Sra. Mónica Sánchez. 
 
   La propuesta tiene por finalidad incorporar recursos por 
Convenios suscritos en el mes de Diciembre 2011, con el Servicio de Salud 
Araucanía Sur, cuyos fondos serán ejecutados en el ejercicio 
presupuestario año 2012. 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
 

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 01/2012 
PRESUPUESTO SALUD 

     EN PRESUPUESTO 
DE INGRESOS (M$)     AUMENTO DISMINUCION 
A.   AUMENTO 282.550   
115.05   TRANSFERENCIAS CORRIENTES 282.550   
.05.006.002 .006 Programa Salud Familiar  47.310   
.05.006.002 .007 Programa AGL Atención Primaria 150.800   
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.05.006.002 .008 Programa AGL Salud Rural 926   

.05.006.002 .009 Programa AGL Odontológico 83.514   
B.   DISMINUCION: NO HAY   0 

         Variación Neta Ingresos 282.550   
EN PRESUPUESTO 
DE GASTOS (M$)     282.550 0 
C.   AUMENTO 282.550   
21.   GASTOS EN PERSONAL 103.000   
21.02   Personal a contrata - Subprograma 2 26.050   
21.03.999 .001 HONORARIOS - Subprograma 2 76.950   

22   
BIENES Y SERVICIOS DE 
CONSUMO 32.590   

22.04.004 .002 
Productos Farmacéuticos (Insumos 
dentales) 10.000   

22.04.005 .002 Mat. Y útiles Quirúrgicos 3.000   
22.06.001 .002 Mantenimiento y rep. Edificaciones 6.000   

22.11.002 .002 
Cursos de Capacitación-Conv. 
Complement. 13.590   

24.   TRANSFERENCIAS CORRIENTES 46.200   
24.01.999   Otras transferencias al Sector Privado  46.200   

29.   
ADQUISICION ACTIVOS NO 
FINANCIEROS 100.760   

29.03   Vehículos 15.000   
29.04   Mobiliario y otros 19.000   
29.05.001   Máquinas y equipos de oficina 5.000   
29.05.999   Otras 60.260   

     
29.06.001   

Equipos Computacionales y 
periféricos 1.500                                                                                                                                                                                 

         Variación neta Ppto. Gastos 282.550   
 
   La propuesta no presenta observaciones, proponiéndose 
su aprobación formal. 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
6.- COMODATO 
   Hace la presentación el don Eduardo Castro. 
 
   La propuesta tiene por finalidad entregar en Comodato un 
terreno destinado a Equipamiento, ubicado en calle Los Robles, entre Los 
Lingues y Los Maitenes, de Villa San Isidro de Labranza, a la Unión de 
Padres y Niños por la integración Social UNPIS, que gestiona el Diseño de 
un Salón Multipropósito para la atención de Menores con distintos 
diagnósticos como Parálisis Cerebral, Síndrome Down, Autismo, 
Meningocele y Discapacidades Físicas. 
 
   El terreno tiene una superficie de 753,70 m2 y la vigencia 
del Comodato será de 4 años, renovables en forma automática 
anualmente. 
   Se deja constancia que en el terreno se encuentran 
funcionando actualmente juegos infantiles, existiendo carta de compromiso 
de la Junta de Vecinos San Isidro de aceptar este Comodato en un sector  
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del mismo paño de terreno donde se emplaza su Sede Social, para lo cual 
se deberá trasladar los Juegos Infantiles a un área verde aledaña. 
 
   Se intercambian opiniones sobre el tema estimándose 
necesario  que  en  los contratos de Comodato se establezca claramente la  
responsabilidad del Comodatario de pagar las contribuciones que 
correspondan.  También la conveniencia de establecer plazos en aquellos 
casos que se trate de un Proyecto de Construcción. 
  
   Finalmente se acuerda proponer la aprobación del  
Comodato con la Unión de Padres y Niños por la Integración Social-UNPIS, 
condicionado a que en el plazo de 2 años se deberá verificar el grado de 
avance del Proyecto de Construcción a que se hace referencia en la 
solicitud correspondiente. 
 
   El Concejal Sr. Salinas sugiere que en los futuros 
Comodatos se inserte esta cláusula para todos y no condicionar solamente 
esta solicitud. 
   El Concejal Sr. Vidal señala conocer esta Institución y es 
digna de apoyo y no es buena señal iniciar con ella esta condición, 
sugiriendo aprobar el Comodato normalmente y se estudie a futuro 
condiciones especiales a quienes solicitan Comodatos para terrenos 
municipales.  
   La Concejala Sra. Sepúlveda recuerda la obligación de 
pagar contribuciones de quienes  obtienen un terreno en Comodato y la 
deuda que debe asumir el Municipio si no se ejecuta ningún proyecto 
dentro del plazo establecido, por lo que es importante que ellos tengan 
claro esa responsabilidad. 
 
 El Concejal Sr. Vidal agrega que ésta es un área de equipamiento y 
no un sitio eriazo. En segundo término las Organizaciones sin fines de 
lucro pueden solicitar la exención del pago de contribuciones, reiterando la 
necesidad de establecer un mecanismo claro en el tema de los 
Comodatos, pero no sería bueno partir con esta Institución fijándole 
condiciones. 
   El Concejal Sr. Aceitón señala que el lugar es un área 
verde con juegos infantiles y no sabe en qué se beneficiarán con otra 
construcción allí, además no está el antecedente si hay más solicitudes en 
el mismo lugar. 
   El Concejal Sr. Abdala señala que se indicó que hubo 
consulta a los vecinos y estarían de acuerdo con este Comodato. Se 
señaló también que en este caso estarían iniciando una postulación a 
recursos para ejecutar un proyecto allí y el requisito que se les exige es 
contar con este Comodato. 
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   Por ello compartiendo la condición de establecer el plazo 
de dos años para que inicien un Proyecto, está por aprobar este 
Comodato, dejando constancia del pago de Contribuciones en el caso que 
no logren construir en un período establecido. 
 
   La Concejala Sra. Sepúlveda aclara que en dos años se 
vería  el estado de avance y no que el plazo del Comodato sería por 2 
años. Sólo revisar el Comodato en ese período, pero el plazo normal sería 
de 4 años. 
   El Administrador Municipal exhibe una fotografía del lugar 
donde se establece que hay espacio suficiente para un proyecto como el 
indicado. 
   Finalmente se somete a consideración del Concejo la 
solicitud de Comodato presentada por la Unión de Padres y Niños por la 
Integración Social UNPIS, con las condiciones indicadas, aprobándose por 
unanimidad. 
 
7.- PROPUESTA DE ACUERDO EXTRAJUDICIAL 
   Hace la presentación el funcionario de Educación, don 
Cristian Átala. 
   Con fecha 13 de Septiembre de 2009, se celebraron 
Contratos de Asistencia Técnica con la Empresa ATE “Sueños Sin 
Frontera”, relativa a los Jardines Infantiles Campanita, Monte Verde, 
Semillita y Trencito y fueron aprobados mediante Decreto Alcaldicio N° 526 
de fecha 21 de Octubre de 2010, por un total de $ 19.137.901.- 
 
   La cláusula octava, del contrato, señala que el 
incumplimiento de cualquiera de las obligaciones acordadas, DARA 
derecho a la Municipalidad de Temuco a poner término anticipado al 
contrato haciendo efectiva la boleta de garantía y que ATE Sueños Sin 
Frontera debe renovar la boleta de garantía el día 30 de Octubre de 2010, 
obligación que no fue realizada por esta Empresa en su oportunidad. 
 
   Con fecha 23 de Mayo de 2011, se celebraron 
modificaciones de contratos de Asistencia Técnica, señalando que los 
servicios deberán realizarse de acuerdo a una Carta Gantt aprobada por 
ambas partes. Sin embargo reconoce no se cumplió tampoco con la 
obligación de renovar las boletas de garantía y que no se han efectuado 
todas las acciones contempladas en los planes de trabajo. 
 
   Se indica que el representante legal de la ATE manifestó 
que se deseaba obtener una salida negociada y se allanaba a que se le 
cancelasen sólo los servicios debidamente ejecutados, por lo que se  
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concluyo arribar en una transacción extrajudicial para dar término a este 
contrato. 
   Los términos de la transacción extrajudicial serán los 
siguientes: 
 

a) Se establece que el término del contrato es de mutuo acuerdo.  
 
b) La consultora ATE Sueños Sin Frontera renuncia a toda acción 

judicial contra la Municipalidad de Temuco producto de las 
obligaciones y derechos que se generen a partir del contrato vigente 
para cada Jardín Infantil. 

 
c) La Municipalidad se obliga a pagar el saldo pendiente de los servicios 

efectivamente ejecutados, que se desglosan de la siguiente manera: 
 
JARDIN SEMILLITA   $   817.269.- 
JARDIN MONTEVERDE  $     71.901.- 
JARDIN CAMPANITA   $   643.172.- 
JARDIN TRENCITO   $   373.182.- 
 
TOTAL     $1.905.524.- (Un millón novecientos 
cinco mil quinientos veinticuatro pesos). 
 

d) El pago se hará efectivo una vez autorizada esta transacción por 
parte del Concejo Municipal en un plazo de 15 días. 

 
                    De acuerdo a lo prescrito en el art. 65 letra  h) de la Ley 
Orgánica   Constitucional   de   Municipalidades,   se   solicita   al   Concejo  
Municipal otorgar su aprobación para que el Alcalde pueda llegar a un 
avenimiento con la Empresa ATE “Sueños Sin Frontera”, y así precaver un 
litigio que eventualmente podría tener un resultado desfavorable para el 
municipio. 
   El Concejal Sr. ABDALA señala que aprobará la 
propuesta solo para regularizar una situación pendiente, observando que 
no obstante a ello, aquí no se tomaron las medidas administrativas a 
tiempo para corregir deficiencias considerando el nivel de recursos y los 
beneficiarios que son los niños del Sistema de Educación. 
 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA estima que debe haber 
una mayor preocupación de los Directores de cada Establecimiento en 
informar mensualmente sobre el avance de trabajo de estos organismos 
como de cualquier anomalía que se detecte, para tomar las medidas 
oportunamente. 
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   Finalmente se acuerda proponer se autorice formalmente 
a la Administración para llegar a un avenimiento con la ATE “Sueños Sin 
Frontera”, en los términos señalados. 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
8.- POSTULACION PROYECTO “REPARACION 7° COMPAÑÍA DE 
BOMBEROS” 
   Hace la presentación el Director de Planificación don 
Pablo Sánchez.    

                  Se solicita al Concejo aprobar la postulación del Proyecto 
“Reparación 7° Compañía de Bomberos” al Fondo Regional de Iniciativas 
Locales del F.N.D.R., por la suma de M$ 50.000.-, que permitirá un 
mejoramiento integral a dicho Cuartel en su estructura y techumbre, bajada 
de agua, puertas y ventanas y revestimiento de muros exteriores e internos 
y otras reparaciones menores. 
   La propuesta no presenta observaciones, proponiéndose 
aprobar la postulación del referido Proyecto. 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
9.- MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 3 – MUNICIPAL, POR M$ 
405.907.- 
   Hace la presentación don Patricio Márquez, quien solicita 
resolver esta Modificación porque hoy se recibieron recursos del nivel 
central para Proyectos de Mejoramiento Urbano y Plan de Cierre de 
Boyeco.  Además disponer de los recursos del compromiso de aporte para 
los trabajos del Proyecto Deportivo de la Cancha Tegualda. 
 
   Se reconocen también recursos para Proyectos de 
Pavimentación Participativa.   El total de los recursos que se reconocen 
alcanzan a  la  suma  de  M$ 314.257.- y  para  financiar  la  totalidad de los  
Proyectos se disminuye la suma de M$ 91.650.- con cargo a Obras Civiles 
sin distribuir. 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el 
siguiente: 
    

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 03/2012  
EN PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)  
A.  AUMENTO 314.257  

13.03.002.001 Programa mejoramiento urbano 295.057 
13.03.002.002 Asis. técnica Construcción plan cierre Vertedero 

Boyeco 
19.200 

B.  DISMINUCION 0  
  No hay   

EN PRESUPUESTO DE GASTOS (M$)  
C.  AUMENTO 405.907  

31.02 11.05.02 Construcción complejo parcela Tegualda               81.900  
31.02 11.05.02 Proyectos pavimentación participativa 9.750 
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31.02.004.005 11.05.02 Instalación refugios peatonales zonas urbanas 16.374 
31.02.004.006 11.05.02 Instalación refugios peatonales zonas rurales 43.848 
31.02.004.007 11.05.02 Instalación refugios peatonales zonas rurales 2 43.848 
31.02.004.008 11.05.02 Tratamientos puntos críticos Varas/Lynch 

PValdivia 
47.219 

31.02.004.009 11.05.02 Tratamientos puntos críticos 
Valparaiso/Ziem/Varas 

48.483 

31.02.004.010 11.05.02 Tratamientos puntos críticos en 8 zonas ciudad 46.306 
31.02.004.011 11.05.02 Tratamientos puntos críticos en 15 zonas ciudad 48.979 

31.02 11.05.02 Consultorías 19.200 
D.  DISMINUCION 91.650  

31.02.004.999 11.05.02 Obras civiles sin distribuir               91.650  
 
   En el análisis de la presentación, el Concejal Sr. ABDALA 
observa la parcelación de los montos por parte de la SUBDERE, ante lo 
cual el Director de Planificación indica que el requerimiento de MIDEPLAN 
fue hacer cada proyecto por separado, por lo que se presentaron los 
Proyectos de acuerdo a los montos que en cada caso se indican. 
 
   Habiéndose tomado el debido conocimiento de esta 
propuesta, se propone la aprobación formal de la Modificación 
Presupuestaria N° 3, del Área Municipal, por la suma de M$ 405.907.- 
   Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
10.- PROPUESTA HIJO ILUSTRE 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA hace entrega al Sr. 
Administrador de una nota del Cuerpo de Bomberos “Germania” que hacen 
llegar una propuesta de reconocimiento como “Hijo Ilustre” al destacado 
deportista don Bruno Génova Nualart, para ser considerado por la 
Administración en el Programa Aniversario de la ciudad. 
 
11.- BASES FONDEVE 
   El Administrador Municipal Sr. Castro deja constancia que 
se entregan para conocimiento de los Sres. Concejales las Bases del 
Concurso FONDEVE 2012. 
 
12.- INFORME SOBRE ASESORES COMUNITARIOS 
   El Director del Desarrollo Comunitario don Rodrigo Ortiz 
hace entrega a los Sres. Concejales de un Informe de Funciones y Plan de 
Trabajo de los Asesores Comunitarios en los Macro sectores durante el 
año 2011. 
   Hace hincapié que para la Dirección de Desarrollo 
Comunitario es fundamental contar con funcionarios en terreno, para tener 
el vínculo en forma directa con las Organizaciones Sociales y vecinos de la 
Comuna.  Agrega que se está trabajando en chequear las 4.000 
Organizaciones Sociales existentes de manera de activar aquellas que 
estén en receso o inactivas. 
 
   La Concejala Sra. SEPULVEDA destaca este informe, 
esperando que cada Concejal coteje la información con las Organizaciones 
que estime necesario, de acuerdo al rol fiscalizador que les compete a 
cada uno. 
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   El Concejal Sr. ABDALA sugiere analizar con los 
Dirigentes esta información, en una reunión formal, sorteando las 
Organizaciones para revisar las acciones realizadas por los Asesores 
Comunitarios según este informe, existiendo acuerdo en proceder de esta 
forma.  
   La Concejala Sra. Sepúlveda aclara que sólo se planteó 
esta  sugerencia, pero que no se adoptó ningún acuerdo al respecto. 
 
   El Sr. Ortiz reitera que más allá del perfil que tengan las 
personas  que  están  haciendo  estas  funciones, es  muy  importante esta  
labor por el contacto directo que se tiene con vecinos y Organizaciones 
Sociales de la Comuna. 
   Finalmente el Sr. Ortiz entrega también una Propuesta de 
Funcionamiento de la Unidad Jóvenes, para conocimiento del Concejo 
Municipal. 
 
13.- SUBVENCIONES 
a) El Administrador Municipal Sr. Castro presenta una propuesta de 
Subvención para el Club Deportivo de Racquetball Temuco, por la 
suma de $ 7.500.000.- que se destinará a complementar recursos para 
organizar el XXV Campeonato Panamericano de Racquetball a realizarse 
en Temuco, entre el 30 de Marzo y 08 de Abril 2012 con la participación de 
16 países y alrededor de 200 deportistas.  Se agrega que el evento tiene 
un costo total de 85 millones de pesos. 
 
   Analizada la propuesta se acuerda resolverla en Sala. 
   Concluida la lectura del punto, el Concejal Sr. Aceitón 
señala que rechazará esta subvención por estimar que se entregó 
erróneamente un Comodato al Sr. Marcelo Salas y al Racquetball en el 
Parque Estadio Municipal, donde cobran a todo el mundo y lucran con esos 
Comodatos. Por ello no comparte el tener que subvencionar a este 
Deportivo para que realicen esta actividad, porque son una Empresa 
Comercial y no aprobará esta presentación. 
   El Concejal Sr. Durán aclara que quien solicita este aporte 
es una Asociación y una situación similar ocurre con YMCA, que también 
tiene un Comodato y cuyos socios hacen sus pagos mensuales.- Traer un 
Panamericano de esta naturaleza es también un aporte a la ciudad 
concluye. 
   El Concejal Sr. Salinas comparte también apoyar este 
deporte, ya que sería una vitrina para mostrar al mundo y el apoyo es sólo 
una parte mínima de un total de 85 millones que significa para ellos este 
Campeonato y por ello lo apoyará. 
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El Sr. Alcalde  expresa que es el primer Panamericano de este deporte en 
Chile y se hará en Temuco y el número de deportistas que llegarán 
también mueve al comercio y turismo local. Agrega que se está apoyando 
a todos los deportes, de manera  que Temuco se convierta en un Centro 
del Deporte en general. 
 
   La Concejala Sra. Sepúlveda estima que el Municipio es 
de todos quienes viven acá y las personas de distintas clases sociales 
deben contar con el apoyo para sus actividades, sobre todo cuando se 
trata del deporte, por lo tanto el Municipio se debe a toda la Comunidad y 
en ese sentido está por apoyar todos los deportes, como en este caso. 
 
   El Concejal Sr. Vidal suscribe lo expresado por el 
Concejal Sr. Aceitón, agregando que además la rechaza porque es tercera 
vez que solicita ver las Subvenciones en su conjunto y no gota a gota. 
 
   Reconociendo que cualquier Organización puede solicitar 
una Subvención, quiere tener la tranquilidad que la resolución que adopte 
sea justa y mientras no conozca el total de las solicitudes no podrá hacerlo 
con equidad, por ello rechazará esta solicitud. 
 
   Finalmente se somete a consideración del Concejo la 
propuesta de subvención por M$ 7.500 para el Club Deportivo de 
Racquetball de Temuco para complementar recursos destinados a la 
realización del XXV Campeonato  Panamericano en Temuco, aprobándose 
mayoritariamente, con los votos de rechazo de los Concejales Srs. Aceitón 
y Vidal. 
b)  Solicitud del Grupo de Gimnasia Campos Deportivos 
   El Concejal Sr. ACEITON se refiere a una petición de este 
Grupo de Mujeres que solicita una Subvención de $ 400.000.- para 
financiar un viaje a Mehuin. 
   Sobre el tema el Sr, Administrador señala que se recibió 
esa solicitud y considerando que solicitan apoyo para el traslado a esa 
localidad, se derivo a la DIDECO para ser considerada en el Programa de 
Transporte por Buses. 
   El Director de DIDECO informa que los cupos para estos 
efectos están copados y lamentablemente no se puede acceder 
favorablemente a esta petición por esta vía. 
 
   Analizada esta solicitud, se acuerda que el Director de 
DIDECO revise el Programa de Transportes para ver alguna alternativa de 
solución para este grupo y tener una respuesta en la Sesión del Concejo. 
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   El Administrador Municipal Sr. Castro, agrega que el 
Director de DIDECO revisó el tema y ya acordaron una fecha para disponer 
del bus correspondiente. Quedaría pendiente una subvención de $ 
150.000. 

                        En consecuencia, se somete a consideración la propuesta  
de subvención por M$ 150.000 para esta agrupación para los fines 
indicados aprobándose por unanimidad. 
 
14.- MATERIAS PENDIENTES 
            El Sr. Administrador solicita autorización para resolver las 
siguientes materias que no alcanzaron a ser resueltas previamente y no 
queden pendientes para la próxima Sesión a fines de este mes. 
 

a) Autorización Subscripción Contratos 
La Administración llamó a Propuesta Pública para la Adquisición de 

Uniformes de invierno y verano 2012 para los funcionarios del municipio. 
 
A  la  propuesta  se  presentan  8  oferentes  que cumplieron  con las  

Bases. Los criterios de evaluación fueron un 10% a la oferta económica y 
un 90% a la oferta técnica, participando en la Comisión Evaluadora 
representantes de los funcionarios de todos los Servicios Municipales. 
 

De acuerdo a la evaluación realizada se concluyó y adjudicó la 
propuesta  a los siguientes oferentes, en los rubros y montos que se 
indican: 

- Vestuario, al oferente Patricia Nazar Salamé, por la suma de $ 
114.046.387. 

- Calzado, al oferente Emiliano Telechea, por la suma de $ 44.643.000. 
Ambos con un plazo de entrega de 40 días corridos. 
Analizada la propuesta, no se presentan observaciones, aprobándose  

         por unanimidad. 
b) Autorización Cometido 

El Sr. Castro señala que se solicitó autorización del Concejo para que 
el Concejal Sr. Jaime Salinas se integre al grupo de Concejales que 
viajan a España a participar de una Gira de Conocimientos en el área 
educativa entre el 11 y el 24 de Febrero 2012. 
 
La     propuesta     no      presenta      observaciones,     aprobándose 

mayoritariamente.  
 

c) Subvención 
Se  solicita  autorizar subvención por $ 5.000.000 para la Corporación 

Cultural, destinada a financiar gastos de actividades culturales insertos en 
el Programa Aniversario de Temuco. 
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El   Concejal    Sr.   Vidal   señala   que   aprobará  esta   Subvención, 

insistiendo que al igual que en el caso anterior, solicita se le haga llegar 
copia del Acta donde la Corporación Cultural acordó solicitar estas 
subvenciones. 
 
  Con este alcance, se aprueba la propuesta de  subvención a la 
Institución por el monto y fines señalados. 
 
6.- AUDIENCIA PÚBLICA 
 No hay 
 
7.- VARIOS 
- GIRA DE CONOCIMIENTOS 
 
  El Concejal Sr. Abdala señala que desea plantear algunos 
antecedentes respecto de la Gira de Conocimientos  a España, por 
encargo de sus  colegas Srs. Durán, Vidal y Salinas. 
 
  Expresa que han hecho los esfuerzos para que este viaje tenga 
una connotación relevante para lograr conseguir para la Comuna una serie 
de beneficios vinculados con la cooperación internacional. 
 
 Resalta que esta Agenda esté dividida en tres partes, con un inicio en 
la Comunidad Autónoma de Asturias, donde conocerán iniciativas 
asociadas a semilleros de Proyectos  y Programas vinculados a la 
formación de emprendedores y propuestas de nexos entre la Educación y 
el semillero de Empresas, de manera de vincular éste Municipio con 
distintas organizaciones asturianas. Tendrán una visita al ayuntamiento de 
Langreo y en la Universidad de Oviedo, para conocer emprendimiento de 
jóvenes. 
 

Se trabajará con la Empresa Pública Española Valnalon, con una 
serie de  visitas en el tema del emprendimiento. En el país Vasco habrá un 
contacto con la Universidad Deusto y junto con ello generar un encuentro 
con 4 de las principales Instituciones de Desarrollo Económico y Social. 

 
La tercera fase será en Barcelona para conocer el trabajo del Instituto 

de Estudios territoriales sobre el Desarrollo Urbano en Cataluña y se 
gestiona una visita a la Agencia de Residuos Sólidos de Cataluña para 
conocer temas de separación de residuos domiciliarios y reciclaje. 

 
Finalmente reitera que la Administración pudiera estudiar la 

participación de funcionarios que acompañen a este equipo para dar 
continuidad a esta tarea por la posibilidad de lograr la suscripción de  
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Convenios con las Instituciones que esperan reunirse y trabajar estos 
temas de interés para la Comuna. 
 
-EVENTOS EN EL ESTADIO 
 

El Concejal Sr. Aceitón señala que en relación al uso del Estadio para 
eventos que organizan productoras particulares, ha estimado necesario 
sugerir a la Administración que cualquier tipo de evento que allí se 
desarrolle sea de mayor utilidad económica para el Municipio, 
considerando el gran número de asistentes que concurren, sea 
organizando  directamente o exigiendo mayores porcentajes en las 
utilidades  que perciben las productoras que organizan estos eventos.  
 
 El Sr. Alcalde opina que en el caso de eventos deportivos, lo ideal 
sería irse a medias con los productores, pero hay varios factores que 
deben tenerse en cuenta para no perder esas actividades para Temuco. 
 
-VERTEDERO 
 
 El Concejal Sr. Aceitón estima necesario aclarar si Salud impide botar 
residuos industriales en el Vertedero, porque una Empresa de Lautaro lo 
hace acá y no en su Comuna, por lo que pudiera haber alguna prohibición 
allá, sugiriendo no aceptar este tipo de residuos, reiterando se aclare si 
éstos son dañinos para las napas subterráneas y porqué se acepta que 
sean depositados en el Vertedero Boyeco. 
 
-PANADERIA 
 
 La Concejala Srta. Tuma da cuenta del reclamo de un matrimonio de 
Adultos Mayores por el deterioro de su vereda provocada por trabajos de 
arreglos en la Panadería Lomas Broth, solicitando que personal de Obras 
verifique esta denuncia y resuelva a quien le corresponde hacer los 
arreglos del lugar. 
 
-CIERRE PERIMETRAL  
 
 La Concejala Srta. Tuma  reitera información sobre el estado de 
avance del Proyecto de cierre Perimetral del CESFAM Villa Alegre. 
 
 El Sr. Alcalde dispone que la Sra. Mónica Sánchez del Depto. de 
Salud prepare una respuesta por escrito sobre el tema. 
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-PLAN DE INVERSION 
 
 El Concejal Sr. Vidal destaca la disposición y prontitud del Director de 
Salud en presentar la propuesta del Plan de Inversiones en Salud, más allá 
de algunas observaciones que algunos Concejales hicieron, lo que no fue  
 
obstáculo  para reconocer que parte importante de recursos estarán 
orientados a reforzar una prioridad permanente como es la Salud. Por eso 
enfatizó el hecho de seguir trabajando en el mejoramiento de la calidad y 
calidez de la recepción de los pacientes en los Consultorios, reiterando 
estos conceptos. 
 
-REAJUSTE DE REMUNERACIONES 
 
 El Concejal Sr. Vidal señala que se enteró por terceras personas que 
tanto el Director del Ballet Folclórico, como el Director de la Orquesta 
Municipal serían los únicos funcionarios que no recibieron el reajuste de 
sus remuneraciones para este año, lo que le parece una injusticia enorme, 
desconociendo las razones que ha tenido la Corporación Cultural en estas 
decisiones. Recuerda que el Ballet Folclórico fue reconocido como la 
Institución de mayor relevancia en este año en la encuesta pública que hizo 
el Diario Austral y el orgullo por lo bien que ha dejado el nombre de 
Temuco en las Giras Internacionales. También es necesario reconocer el 
alto nivel profesional del Director de la Orquesta. Por ello apela para que 
esta situación pueda ser revisada y corregida ya que además se involucra 
al Concejo Municipal en esta decisión, porque según se le señaló, la 
respuesta que se dio a estos funcionarios fue que el Concejo habría 
acordado en esos términos la asignación de recursos a la Corporación, lo 
que es absolutamente falso, solicitando al Sr. Alcalde en su calidad de 
Presidente de dicha Corporación se preocupe personalmente en resolver 
esta situación que le parece muy injusta. 
 
 El Concejal Sr. Salinas señala que también tomó conocimiento de 
esta situación, que planteó posteriormente al Sr. Administrador, por lo que 
se suma a que se revisen ambos casos para no incurrir en una injusticia. 
 
-PROYECTO RAYUELA 
 
 El Concejal Sr. Salinas expresa  sus congratulaciones por la 
materialización del Proyecto de Rayuela que será sin duda un nuevo hito 
turístico para la ciudad, agregando que los deportistas rayueleros 
destacaron la colaboración de don Marcelo Barrientos otorgándole un 
reconocimiento. 
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-ASESORES COMUNITARIOS  
 
  El Concejal Sr. Durán reitera que respecto al Informe sobre los 
Asesores Comunitarios, no hubo ningún acuerdo o algo concreto, 
recordando que anteriormente se aprobó una extensión de los Contratos 
por el mes de Febrero y la próxima Sesión será a fines  de este mes, por lo  
que presenta la inquietud respecto de este grupo de personas para ver 
como se puede resolver el tema con la mayor prontitud. 
 
 El Administrador Municipal Sr. Castro, señala que cuando se aprobó 
el Presupuesto y específicamente para los Sectorialistas o Asesores 
Comunitarios se planteó cancelar Enero y posteriormente se prorrogó la 
autorización para Febrero, en espera del Informe señalado. Efectivamente 
el próximo Concejo es el 27 de Febrero y como opinión personal concuerda 
que más allá de las personas, está clara la necesidad de que exista este 
grupo de personas porque son las Organizaciones Sociales las que 
pierden, indicando que esto obviamente  queda en manos del Concejo. 
 El Concejal Sr. Durán comparte que hay inquietud en estas personas 
y no es bueno que a última hora sepan del resultado de su continuidad o 
no en el sistema, por lo que considera que no es bueno jugar con los 
sentimientos de las personas. 
 
-INCREMENTO MUNICIPAL  
 

La Concejala Sra. Sepúlveda reitera una respuesta de la 
Administración a los ex funcionarios  que solicitaron el Incremento 
Previsional, y que planteó aquí en el Concejo anteriormente y el Alcalde 
dispuso que el Asesor Jurídico preparara una respuesta, lo que no ha 
acontecido, por lo que reitera dicha respuesta. 
 
 El Sr. Alcalde dispone que el Abogado Sr. Zamorano, prepare dicha 
respuesta formal a la brevedad. 
 La Concejala Sra. Sepúlveda agrega que los recurrentes reclaman 
que algunas personas con poco tiempo en el Municipio recibieron este 
beneficio y no ellos que trabajaron años y no lo percibieron. 
 
-CEMENTERIO 
 La Concejala Sra. Sepúlveda reitera respuesta también para el 
personal del Cementerio, a quienes se les  prometió que se les iba a pagar 
un Bono por la venta de terrenos, según Oficio N° 1.455 del 24 de Agosto 
de 2011.- 
 Sobre el tema, el Sr. Alcalde dispone que el Sr. Henry Ferrada de 
respuesta a los interesados  a la brevedad. 
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SINTESIS DE ACUERDOS Y SOLICITUDES 
 
 
1.- Se aprueba distribución de recursos para Proyectos de Inversión en 
Salud. 
2.- Se aprueban Patente de Residencial del Sr. Rolando Pincheira, 
Restaurante  Diurno y nocturno de don William Gómez Patiño. Cambios de 
destinos de Propiedades presentada Srs. Pedro García, Pedro Ramírez, 
Erica Sotomayor, Supermercados Express Ltda y Restaurante Diurno por 
Srs. Ltda. y  Restaurante Diurno y Nocturno de don Raúl Carrasco-. 
 
3.- Se autoriza suscripción de Contrato con oferente Sr. Andrés Sánchez, 
Construcción, Servicios, Compraventas e Inversiones E.I.R.L. 
 
4.- Se apruebas Informe de la Dirección de Control sobre  cumplimiento de  
Metas P-M.G. 2011 
 
5.- Se aprueban Modificaciones Presupuestarias: 
- N° 1, Salud 
- N° 3, Municipal 
 
6.- Se aprueba Comodato con Unión de Padres y Niños por la integración 
Social UNPIS. 
 
7.- Se aprueba Transacción Extrajudicial con Empresa ATE “sueños sin 
Frontera”. 
 
8.- Se aprueba postulación de Proyecto de Reparación 7ª Cía. de 
Bomberos al F.N.D.R. 
 
9.- Se aprueban las siguientes Subvenciones: 
- Club Dptvo. Racquetball de Temuco por M$ 7.500.000.- 
- Grupo de Gimnasia Campos Deportivos por $ 150.000.- 
- Corporación Cultural Municipal por $ 5.000.000.- 
 
10.- Se aprueba Suscripción de Contratos con  oferentes Patricia Nazar y 
Emiliano Telechea. 
 
11.-Se autoriza al Concejal Sr. Salinas para integrarse a Gira de 
Conocimientos a España. 
 
12.- Concejal Sr. Aceitón solicita Informe sobre Depósito de Residuos 
Industriales en Vertedero. 
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13.- Concejala Srta. Tuma solicita se verifique demanda de  destrucción de 
vereda y  clarificar responsabilidades. Solicita también estado de avance 
de Proyecto Cierre Perimetral  CESFAM Villa Alegre. 
 
14.- Concejal Sr. Vidal solicita se revise situación de remuneraciones de 
Director de Ballet Folclórico y Director de Orquesta Municipal. 
 
15.- Concejal Sr. Durán hace presente preocupación por resolver con 
prontitud situación de Asesores Comunitarios. 
 
16.- Concejala Sra. Sepúlveda reitera respuesta a ex funcionarios sobre 
incremento previsional y respuesta de un compromiso de Bono a 
funcionarios del Cementerio. 
 
 
Siendo las 17:35 hrs., se levanta la Sesión. 
 
DAT/rms, 
  
 
 
   
 
 
 
    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


